

**NOTA INTRODUCTORIA AL TERCER CONGRESO DE LA AEEIDHPB
"Institucionalidad y protección de los Derechos Humanos en un
nuevo pacto social", III Congreso de la Asociación de
Estudiantes y Egresadas/os del Instituto de Derechos Humanos
Gregorio Peces-Barba**

Los días 20, 21 y 22 de abril de 2022, se realizó el III Congreso Internacional de la Asociación de Estudiantes, Egresadas/os del Instituto de Derechos Humanos Gregorio Peces-Barba (AEEIDHPB) bajo el tema de la "*Institucionalidad y protección de los Derechos Humanos en un nuevo pacto social*", espacio de reflexión que estuvo organizado por la delegación de Chile, realizado en formato online y transmitido en directo con el apoyo y patrocinio de la Facultad de Derecho de la Universidad Alberto Hurtado y el Núcleo Constitucional de esa escuela, que promovió un debate como propuestas en el proceso constitucional.

Esta versión del Congreso, buscó contextualizar desde Chile y en un proceso que actualmente se mantiene en desarrollo, la reflexión sobre los derechos humanos en nuestras sociedades, los mecanismos de protección existentes y rol de la institucionalidad respecto de su promoción y garantía. Esto, en el marco del proceso de nuevo constitucionalismo que se desarrolla en América Latina desde fines de los '80 con la Constitución de Brasil, en el cual, distintas sociedades han promovido cambios en sus pactos sociales y considerado el reconocimiento de nuevos sujetos, derechos humanos y formas de protección.

Pero este es un proceso dinámico, en continuo desarrollo, con distintas experiencias en el continente, y los cambios que conllevan y que se pueden estar debatiendo en un país determinado, como en el caso de Chile, actualizan la discusión en las diversas sociedades sobre los derechos humanos y su protección. Así, en este III Congreso se plantearon trece ponencias de abogadas, abogados de España, Ecuador, Argentina, Italia, Bolivia, Perú y Chile, cuyos temas de discusión tuvieron como ejes los referidos a la participación de movimientos sociales en procesos constituyentes; el reconocimiento de nuevos enfoques y derechos fundamentales en el nuevo pacto social; y las garantías institucionales para el desarrollo de este pacto.

De hecho, algunos de los temas planteados en concreto en el III Congreso y que son parte además de esta edición, visibilizan temáticas relevantes en estas discusiones como son la preexistencia de las identidades históricas o pueblos indígenas, principios como la laicidad o de interseccionalidad en la Constitución, derechos como la salud en relación con el género y con otros derechos económicos, sociales y culturales en pandemia y como mecanismo de protección de estos derechos la obligación de adoptar medidas legislativas.

Además, estas reflexiones estuvieron acompañadas de clases magistrales, que desde la Universidad Carlos III y desde la Convención Constitucional en Chile aportaron a conocer el proceso actual en el país y sus desafíos tanto para Chile como para Latinoamérica, la presidenta de la Convención Elisa Loncón (primer periodo) y el vicepresidente Gaspar Domínguez (segundo periodo). Por su parte, el Dr. Francisco Javier Ansuátegui, planteó la relevancia de la esfera pública de las democracias en las Constituciones y la académica de la Universidad Austral y doctora de la Universidad Carlos III Yanira Zúñiga trató el tema de la paridad en la nueva Constitución de Chile.

De esta forma, con una reflexión amplia se planteó desde Chile un proceso constituyente que se mantiene en curso y que busca construir un proyecto social considerando su historia, memoria, contexto presente y desafíos futuros. Esa es la discusión a que las y los seguimos invitando a participar y aportar, en los distintos espacios en que cada uno de nosotras y nosotros nos desenvolvemos. Como dijo Gabriela Mistral, "*La humanidad es todavía algo que hay que humanizar*", recordemos el desafío y la permanente defensa de los derechos humanos para la construcción de una sociedad más justa. Una tarea en la que las y los ex alumnas y exalumnos del Instituto Gregorio Peces-Barba están comprometidos con sus investigaciones como labores de juristas.

Agradecemos la confianza de la Asociación para que pudiéramos coordinar este encuentro y agradecemos las reflexiones que plantearon las y los distintos miembros que participaron, y que siguieron la discusión.

Equipo de coordinación III Congreso AEEIDHPB
Boris Hau, Jaime Rojas, Fernanda Valencia y Patricia Albornoz